
Macarena Quero y Luciano Araneda 
lideraron la gran campaña regional 
en la natación paralímpica del tor-
neo, donde Bío Bío marcha segundo 
de la clasificación.

¿Y qué pasó con 
el Tercer Dique?  
El primer paso lo 
tiene que dar la 
administración 
política
POLÍTICA PÁG. 4
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Piden intervenir  
Cuerpo de Bomberos  
de Penco tras  
polémica fiesta
Celebración realizada en marzo de este año 
gatilló la indagatoria de la junta nacional. 
Se investiga consumo de alcohol, drogas, 
riñas y un abuso sexual a una voluntaria.
CIUDAD PÁG. 5

Mora promedio de penquistas 
supera los 2 millones de pesos

SEGÚN XXIV INFORME DE DEUDA MOROSA USS-EQUIFAX-MAPCITY, QUE MIDE MOROSIDAD DE PERSONAS SUJETAS A CRÉDITO 

De acuerdo con el XXIV Informe de 
Deuda Morosa, correspondiente al 
primer trimestre de 2019 (enero-
marzo), elaborado por el Centro de 

Economía Aplicada de la Escuela de 
Ingeniería Comercial de la 
Universidad San Sebastián (USS), la 
mora promedio creció un 8,8% en la 

Región del Bío Bío en el último año. 
Según el estudio, el monto promedio 
de morosidad regional llegó a 
$1.486.945, siendo las comunas que 

presentan un monto promedio mayor 
las de Concepción ($2.019.218), San 
Pedro de la Paz ($1.898.507) y 
Chiguayante ($1.625.540). Al contra-

rio, las que presentan menor monto 
promedio de mora son Lebu 
($877.117), Quilaco ($750.240) y Tirúa 
($692.288).

Resulta preocupante cantidad de morosos respecto a población en comunas de Lota, Talcahuano y Penco.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9
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DEPORTES PÁG. 14

Más de 90 académicos analizarán diversas temáticas en la primera reunión binacional de este tipo entre ambas naciones. Rectores de uni-
versidades nacionales valoraron la asociatividad que se produce en estos encuentros y esperan seguir estrechando vínculos.

UdeC lidera foro de cooperación universitaria entre Chile e Italia

CIUDAD PÁG. 6

Nadadores 
penquistas suman 
triunfos en Juegos 
Nacionales y 
Paranacionales
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Carlos Altamirano, Lecciones al 2019
El 20 de Mayo 2019, a la edad de 96 años, fallece Carlos Al-

tamirano Orrego, figura emblemática del PS y Pro Hombre de 
la Unidad Popular, sin embargo, a la hora de su despedida, 
existen infinitas lecciones, buenas y malas, que se pueden sa-
car de su siempre polémica trayectoria. Quiero resaltar 2 as-
pectos. 

Primero, se lo culpó, por propios y ajenos, del Fracaso de la 
UP, al “izquierdizar demasiado” la coalición gobernante, fre-
nando a Allende cuando quiso buscar acuerdos.  

Qué duda cabe que haber tensionado y polarizado la socie-
dad hacia un extremo, a contracorriente de las grandes ma-
yorías, fue una de las causas de la debacle de la UP. Qué duda 
cabe que Altamirano era uno de los hombres (sino él) hom-
bres más influyentes del régimen; pero en política las accio-
nes y decisiones son habitualmente un proceso de madura-
ción colectivo. Con todo, el supo cargar estoicamente el peso 
de la historia, llegando a señalar: “mientras yo sea el gran cul-
pable del fracaso de la unidad popular, los demás pueden 
dormir tranquilos”. 

Luego fue al exilio, conociendo en Berlín y París la 
perfecta compatibilidad entre el socialismo y una so-
ciedad de mercado, conociendo de cerca el concepto 
de socialdemocracia que por esos años tomaba fuerza 
en Europa, adhiere a él y lo exporta a Chile para im-
pulsar la “Renovación Socialista”, puntapié ini-
cial de la futura Concertación. 

Tenemos acá 2 aspectos históricos de Altamirano con ple-
na actualidad en 2019:  

a) Entendiendo que en política las grandes decisiones han 
de ser colectivas, en tiempos de twitter y de voto voluntario, 
donde todo sucede en tiempo real y la consigna es afirmar el 
voto duro, existen hoy muchos “Carlos Altamirano” (en su pri-
mera etapa), que intentan empujar el tablero político al extre-
mo, y “Trollean” a todo aquel que asume roles de mayor mo-
deración. Debemos aprender de los errores de la historia y no 
caer en ese juego, el aprendió. Y,  

b) el Chile y el mundo de hoy, al igual que el de aquel enton-
ces, vive cambios paradigmáticos. Hoy nuevamente nos en-
frentamos al dilema de renovar nuestros discursos y estructu-
ras o quedarnos anclados en nuestro pasado como piezas de 
museo. Como políticos debemos saber leer este desafío 
(como lo pudo hacer Altamirano en su segunda etapa), a ve-
ces visualizando lo que sucede en otras latitudes, o a veces 

simplemente oyendo a nuestra gente; las facilidades 
para ambas expresiones hoy están dadas. Es rol de 

esta generación provocar esta evolución (no Revolu-
ción), no vaya a ser que nos quedemos en la comodi-
dad del Statu quo, y luego digamos, como dijo Carlos 
Altamirano “Mejor no me Recuerden”. 

 
Alejandro Reyes 

Presidente Regional de la UDI 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

 FRANCISCO BULNES 
Historiador, Académico  
Universidad Andrés Bello

Reforma previsional 
  
Señor Director: 

Finalmente, el Gobierno logró 
los votos necesarios para legistar 
la reforma previsional, pero ce-
diendo un punto muy relevante, 
entregando la administración del 
4% de cotización adicional a un 
nuevo ente público, dejando afue-
ra tanto a AFPs como a otras enti-
dades privadas interesadas en la 
administración. 

¿Cual es el temor de dar libertad 
a los cotizantes de elegir entre una 
administración privada y el ente 
estatal? 

El temor es de que se validen las 
AFPs, pues si los cotizantes las eli-
gen para administrar su cotiza-
ción adicional, entonces será un 
espaldarazo para ellas.  

La discusión de como mejo-
rar las pensiones paso hace 
tiempo a segundo plano, pues el 
debate técnico nunca ha sido 
parte de la discusión, y se ejem-
plifica en el nuevo ente público, 
el cual tendrá una comisión adi-
cional para el cotizante, con la 
opción de ser menos rentable 
que una AFP. 

Hoy es el ente previsional, qui-
zás mañana sea la propiedad de 
dicha cotización, ambos puntos 

muy alejados del programa previ-
sional de la campaña presiden-
cial. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 

Carlos Altamirano 
  
Señor Director: 

Don Carlos Altamirano Orrego 
(Q.E.P.D.) fue deportista, abogado, 

académico, dotado de una gran 
inteligencia y político Socialista. 
En 1946, a los 23 años, se distin-
guió como atleta al saltar 1,96 me-
tros, ganando el campeonato sud-

americano en salto alto. A los 38 
años resultó electo diputado por 
Valdivia, La Unión y Río Bueno 
(1961-1965) y, en dos períodos 
consecutivos (1965-1973) fue se-
nador por Santiago, época en que 
se conocieron sus cualidades ora-
torias; un panelista culto y apasio-
nado. Tras el golpe de 1973, fue el 
hombre más buscado y su foto-
grafía se publicó en varios periódi-
cos. Esto me recuerda la portada 
del Diario El Correo de Valdivia 
(6-11-1973), con titular “Extremis-
tas buscados por la justicia”, don-
de aparecía fotografía de mi her-
mana Juanita (22 años) junto a 
seis trabajadores. Después del te-
rremoto del 22-5-1960, don Carlos 
Altamirano y el senador Aniceto 
Rodríguez (PS) visitaron Hue-
llelhue, distante 9 km de Valdivia, 
constatando las deplorables con-
diciones en que vivíamos las fami-
lias albergadas en un cerro y sin 
recibir la ayuda necesaria.  

Ellos hablaron con las autorida-
des, y estas, nos enviaron alimen-
tos, frazadas y ropa. Don Carlos, 
en su calidad de diputado, cono-
ció las necesidades, anhelos y es-
peranzas de nuestro pequeño 
pueblo. 
 
Dérico Cofré Catril

Carlos Altamirano Orrego 
(1922 - 2019), personaje polé-
mico de la Historia de Chile 
reciente. Abogado de Cmpc, 
Chilectra y del Banco Sud-
americano, dotado de una 
gran inteligencia. Fue subse-
cretario de Hacienda de Car-
los Ibáñez del Campo (1952-
1953), secretario general del 
Partido Socialista durante el 
gobierno de Salvador Allende 
y en el exilio (1970-1979) y se-
nador de esa colectividad. 

De joven -producto de su 
amistad con Arturo Matte 
Alessandri- almorzó en varias 
ocasiones con Jorge Alessan-
dri Rodríguez, en la calle Phi-
llips, en Santiago. Integrante 
del “Comité Nacional de la 
Unidad Popular”, una suerte 
de “directorio” que supervisa-
ba los actos de Allende. Lue-
go del golpe militar de 1973, 
huye a la ex República Demo-
crática Alemana, con la ayu-

un choque de personalidades 
entre Altamirano y Clodomi-
ro Almeyda, -su reemplazo en 
PS en el exilio- y a posiciones 
distintas de cómo enfrentar a 
la dictadura. 

Influyó, también, el surgi-
miento del “eurocomunismo” 
-promovido por los partidos 
comunistas de Italia, Francia 
y España-, que implicó el dis-
tanciamiento de la izquierda 
europeo occidental de la 
Unión Soviética, muy cues-
tionada por la invasión de Po-
lonia y más tarde Afganistán. 

Para Altamirano, el PS -Al-
meyda era “anti democráti-
co”, “sectario” y “dogmático”. 
Fundaría su propia facción 
del PS que promovió el “socia-
lismo renovado”, que años 
después propiciaría un acuer-
do con la Democracia Cris-
tiana para dar origen a la 
Alianza Democrática, futura 
Concertación.

tido Socialista.  
En abril de 1978, junto a 

Erich Snake, Jorge Arrate y 
Jaime Suárez, critica a la fac-
ción liderada por Clodomiro 
Almeyda dentro del PS por 
“sectaria”, “dogmática” y “sta-
linista”. El PS opta por expul-
sar a Altamirano de sus filas. 
En parte la división se debió a 

Quién fue Carlos 
Altamirano

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
da de la Stasi, con cuyo jefe -
Marcus Wolff- lo prevenía de 
los atentados que se planea-
ban en su contra. 

Se reunió en varias ocasio-
nes con Fidel Castro en Cuba, 
donde se preparaba una espe-
cie de ejército para derrocar a 
Pinochet. El desencanto con 
la RDA y el “socialismo real” 
existente en ese país, lo lleva-
ron a él y otros dirigentes del 
PS, a trasladarse a Europa oc-
cidental (París y Madrid). Al-
tamirano rechazaba el cami-
no de la vía armada que pro-
piciaba tanto el líder de la 
RDA, Erich Honecker, como 
Fidel Castro, para derrocar al 
régimen militar. 

Cuestionaba el trato que es-
taban recibiendo los socialis-
tas chilenos en Alemania 
Oriental, además del dogma-
tismo marxista imperante en 
ese país, que atentaba contra 
la democracia interna del Par-
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N
o parecía necesario, 
por lo obvio, volver so-
bre este asunto, insis-
tir sobre la asistencia 
a clases, una suerte de 
ley no escrita que en el 

interior de cada curso suele separar 
los buenos estudiantes de los malos, los 
que llegaban a la hora, los atrasados y 
los que no venían, en este último caso, 
situación reservada para enfermedades 
graves o problemas serios en la familia. 

Bien puede ser un reflejo de cam-
bios que afectan al conjunto de la so-
ciedad, a una posible condición de 
nueva asignación de valores. La ina-
sistencia a clases ha tocado las alar-
mas estadísticas, sobre todo, al mo-
mento de dimensionar sus impactos 
negativos, el hecho escueto es que 
cerca de un tercio de los estudiantes 
del sistema escolar faltó más de un 
mes a clases el año pasado, lo que 
convierte al ausentismo crónico en un 
problema central para la equidad del 
sistema escolar en Chile. 

Para poner en contexto el eventual 
impacto de esta situación, hay que de-
jar establecido las consecuencias pro-
badas; el ausentismo puede generar 
repetición de curso, abandono escolar 
y dificultad para relacionarse con sus 
pares, entre sólo algunas de las posibi-
lidades, como puede ser el estableci-
miento de un círculo vicioso de aleja-
miento, un antecedente a la deserción 
escolar, no sólo de las rutinas del avan-
ce académico, sino además de la inclu-
sión a pleno derecho y potencial a la so-
ciedad o del mundo del trabajo, en tér-
minos aún más prácticos. 

Las cifras permiten resumir que 1 
de cada 3 estudiantes, es decir, 900.000 
niños, falta a clases más de un mes al 
año, medio millón de estudiantes en 
2018 arriesgaron repitencia por au-
sentismo. Los estudiantes que faltan 
un 10% a clases, lo cual equivalente a 
20 o más días al año, son considera-

dos ausentes crónicos y están en ries-
go educativo. Esto tiene consecuen-
cias irreversibles en el desarrollo de ni-
ños y niñas, tanto en el aprendizaje 
como en el desarrollo psicosocial. 

En este parámetro de cumplimento 
con las obligaciones escolares, como es 
la asistencia a clases, se puede estable-
cer cuatro categorías: asistencia desta-
cada, es decir, el estudiante asiste al 97% 
o más de las clases; asistencia normal; 
entre un 90% y 97%; inasistencia reite-
rada, entre 85% y 90% e inasistencia gra-
ve, 85% o menos. En estas dos últimas 
categorías, ambas amenazantes para el 
correcto desempeño curricular, la Re-
gión del Bío Bío exhibe un 14,7% y 12,1% 
de inasistencia reiterada y grave, res-
pectivamente. 

De acuerdo con la información pro-
vista por el Ministerio de Educación, 
esta situación afecta de manera más 
importante a los estudiantes de menor 
nivel socioeconómico y a los jóvenes 
que estudian en educación media téc-
nico-profesional. La información so-
bre educación parvularia actualizada 
aún no está disponible, pero medicio-
nes anteriores han detectado niveles 
sobre 60% de ausentismo crónico en 
prekínder y kínder, y cifras mayores en 
jardines infantiles. 

Desde el Gobierno se ha enunciado 
diferentes programas e iniciativas para 
mejorar estas cifras preocupantes, 
pero, al mismo tiempo, detrás de cada 
una de estas cifras subyace un factor 
de permisividad o indiferencia de los 
padres, a lo cual se añaden natural-
mente otras circunstancias socioeco-
nómicas o geográficas, o incluso clima-
tológicas. Así, además de los adecua-
dos soportes de Estado, hay algo 
fundamental e histórico en la voluntad 
de las familias para asegurar la buena 
educación de sus hijos.

Las cifras 

permiten resumir 

que 1 de cada 3 

estudiantes,  

es decir, 

900.000 niños, 

 falta a clases más 

de un mes al año, 

medio millón de 

estudiantes en 2018 

arriesgaron 

repitencia 

por ausentismo.

EN EL TINTERO

enormes para la reconstrucción, 
sin tener que esperar por inicia-
tivas neronianas. Extensos sec-
tores de edificación precaria, de 
urbanización casi inexistente, de 
condiciones sanitarias rudimen-
tarias. No a kilómetros de rural 
marginalidad, no extramuros, 
sino a pocas cuadras del corazón 
mismo de la ciudad. 

En esos sectores de la urbe 
hay patios de estacionamien-

to, se vende todo tipo de 
cosas, incluyendo ali-
mentos, pescados y 

mariscos, productos 
del agro y de las infinitas 

industrias chinas. No son jus-
tamente un regalo para la vista o 
ejemplo de modernidad. Son 
esas las zonas que esperan desa-
rrollo y progreso urbano, hay si-
tio de más para remodelar la ciu-
dad, con las debidas compensa-
ciones, con el debido respeto a la 
propiedad, planificadamente, no 
tiene para qué ser ahora mismo, 
pero habría que empezar. 

 
PROCOPIO

Los espacios para 
hacer más ciudad

A TODA VELOCIDAD

Dónde construir en Concep-
ción es una pregunta del millón 
de dólares, con un algo de preo-
cupación y mucho de cálculo, 
las inmobiliarias informan que 
en nuestra ciudad no queda mu-
cho paño que cortar en lo que a 
terrenos disponibles para la 
construcción se refiere, que no 
queda otra que trepar por los ce-
rros o secar humedales y cortar 
árboles, so pena de densificar 
todo lo densificable. 

Todas esta proyec-
ciones, bajo la intere-
sante sombra del alza 
de precio de los terre-
nos, de la benemérita ley de 
la oferta y la demanda, que tam-
bién reconoce, desde antiguo, 
diversas técnicas para hacerla 
operar favorablemente al que la 
emplea con sabiduría. 

Es también interesante obser-
var que, como producto del te-
rremoto o años de descuido y 
desregulación, que para efectos 
prácticos es más o menos lo mis-
mo, grandes extensiones de Con-
cepción tienen potencialidades 

Demasiados  
estudiantes chilenos 
faltan a clases
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Tanto el diputado Saavedra, 
como su par de RN, Leonidas 
Romero, han solicitado vía 
Cámara, los resultados de un 

Resultados  
de estudio

Los congresistas del Bío Bío y Ñuble, Jacque-
line van Rysselberghe ($366.670), Víctor Pérez 
($275.060) y Felipe Harboe ($226.654), figuran 
entre los 10 representante del Senado que más 
gastaron en bencina durante el pasado mes de 

febrero, periodo de feriado legislativo, según 
artículo de diario El Mercurio y cuyos montos 
fueron dados a conocer por Radio Bío Bío. 
Alejandro Navarro fue uno de los nueve sena-
dores que no informó gastos en ese ítem ese 

Navarro fue el único que no gastó en bencina en febrero
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Tercer Dique: el primer paso lo tiene 
que dar la administración política

ARMADA DIJO EL MARTES QUE PRIORIZARÁ LA CONSTRUCCIÓN DE EMBARCACIONES PARA LA INSTITUCIÓN

En mayo de 2007, en medio de la 
campaña presidencial, el actual jefe 
de Estado, Sebastián Piñera, estuvo 
en la provincia de Concepción y 
consultado por radio Bío Bío mani-
festó su interés en concretar el pro-
yecto de un tercer dique para As-
mar, porque “generaría mucha acti-
vidad y empleo”. 

Fue el 5 de mayo, el mismo día en 
que se reunió con el alcalde de Tal-
cahuano, Henry Campos, y el enton-
ces diputado Jorge Ulloa, en el mu-
nicipio porteño y reiteró su interés 
en la iniciativa. Tras la reunión, Pi-
ñera dijo que la iniciativa “lleva mu-
chos años pendiente y no se ha he-
cho nada. Yo quiero, y espero, que 
ahora tengamos una motivación 
adicional para poder trabajar con 
más fuerza”. 

Lo anterior, como está dicho, en 
contexto de campaña y en momen-
tos que la administración de Mi-
chelle Bachelet no había tenido un 

Diputado Gastón Saavedra dijo que falta una visión integral 
de la iniciativa, mientras el alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos, apuntó a una definición de Estado.

Durante las conmemoraciones 
del 21 de mayo, el tema volvió al ta-
pete. Así, mientras el Jefe de la Se-
gunda Zona Naval, contraalmiran-
te Carlos Huber, insistió en que la 
prioridad era la construcción naval, 
el alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos, enfatizó en que hay defini-
ciones de Estado que van más allá 
de lo que pudiera opinar la Armada. 

El diputado Saavedra, consultado 
por el tema, recalcó que se requie-
re una visión integral. 

“El gobierno, el Presidente, es 
quien tiene que tomar una defini-
ción sobre esto y las fuerzas arma-
das tendrán que acatar y ser obe-
dientes como dice la Constitución, 
porque no podemos estar en un es-
cenario de indefinición de los go-
biernos de Chile, pues esto tiene 
que ver con el desarrollo integral y 
de largo plazo del país”, sostuvo.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

pronunciamiento claro al respecto. 
De hecho, cuatro días más tarde, 
en una visita a la Base Naval, la Pre-
sidenta Bachelet dijo que el tema no 
estaba cerrado y que esperaba una 
evaluación económica de la Direc-
ción de Presupuesto. 

Desde entonces, han pasado dos 
años y, salvo por la insistencia del di-
putado Gastón Saavedra (PS), poco 
y nada se ha sabido de la iniciativa. 

¿Cuál es el problema? Tal y como 
lo han manifestado sus propias au-
toridades, desde la Armada no re-
viste interés o no constituye una 
prioridad. Cristhian Lagos, repre-
sentante de los trabajadores de As-
mar, recordó que por ley la empre-
sa le corresponde atender buques 

de la Armada “y terceros”. El último 
punto, por cierto, no es prioridad 
para el entidad uniformada. 

El dique flotante que implicaría 
una inversión de 150 millones de 
dólares, serviría para atender bu-
ques Post Panamax, embarcacio-
nes de grandes dimensiones y que 
cuentan con pocos lugares de repa-
ración y mantención en el Pacífico. 

Pero eso no es todo. Lagos co-
mentó que de enero a la fecha se han 
rechazado seis buques para repara-
ción, lo que hubiera implicados 600 
o 700 mil dólares de ingreso por 
cada uno, sólo en reparaciones pe-
queñas. “Un poco más de trabajo, 
implica un millón de dólares, fácil”, 
dijo Lagos. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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La Siat de Carabineros investiga las causas 
que provocaron el accidente en que falleció Ra-
món Coulón Rodríguez, de 50 años de edad, 
quien conducía el automóvil que cayó al canal 
Ifarle de Talcahuano, la noche de este martes. 

El intendente del Bío Bío, Sergio Giacaman, 
confirmó que se reunirá con las autoridades 
sectoriales para evitar más accidentes en ese 
lugar, ya que el 2 de mayo ya había caído otro 
automóvil en ese mismo sector.

Hombre murió tras caer en su vehículo al canal Ifarle
FOTO: CE BIOBIO

Piden intervenir 
Cuerpo de Bomberos 
de Penco tras fiesta

ANTECEDENTES ESTÁN EN MANOS DE LA GOBERNACIÓN DE CONCEPCIÓN

La directiva del Cuerpo de 
Bomberos de Penco podría ser 
removida de su cargo, tras cono-
cerse las conclusiones del infor-
me realizado por la junta nacio-
nal de la institución, tras la de-
nuncia de consumo de alcohol y 
drogas, peleas entre voluntarios, 
además de un abuso sexual a 
una teniente de 29 años, tam-
bién bombera, ocurrida duran-
te una fiesta en la segunda com-
pañía de esa comuna, en marzo 
pasado. 

El informe de gestión, reali-
zado a través del Consejo Regio-
nal de la institución en el Bío 
Bío, detalla que los hechos 
“transgreden toda norma de ur-
banidad, buen comportamien-
to y buenas costumbres que se 
deben mantener en dependen-
cias de una institución bombe-
ril; se ha faltado a la ética y a los 
valores básicos y fundacionales 
que nos rigen, causando des-
prestigio institucional ante sus 
camaradas bomberos y la opi-
nión pública”. 

Ese documento, fechado el 26 
de marzo de este año, responsa-
biliza de lo ocurrido a los oficia-
les “que autorizaron la actividad 
y no se dieron a la tarea de darla 
por finalizada a la hora conveni-
da, permitiendo, además, el con-
sumo excesivo de alcohol, situa-
ción que derivó, entre otras, al 
consumo de sustancias prohibi-
das, a la discusión desmedida en-
tre voluntarios con conatos de 
agresión, a que en la Guardia 
Nocturna se permitiera pernoc-
tar a voluntarios bebidos y, lo más 
relevante, que hubiera un pre-
sunto abuso a una voluntaria”. 

Más aún, hay denuncias ante-
riores, que también están en Tri-
bunales, donde se acusa a un ex 
director de la primera compa-
ñía, Oscar Fonseca, de apropia-
ción indebida de dinero. Precisa-

Celebración realizada en marzo de este año gatilló la indagatoria 
de la junta nacional. Se investiga consumo de alcohol, drogas, 
riñas y un abuso sexual a una voluntaria.

mente, fue Fonseca quien reve-
ló todo lo ocurrido en la fiesta 
realizada en la segunda compa-
ñía. 

Por esto, en el informe se reco-
mendó la inmediata interven-
ción de la segunda compañía; 
la reestructuración total de la 
oficialidad de ese cuerpo de 
Bomberos; la separación inme-
diata de las filas de la institu-
ción del voluntario acusado de 
abuso y la entrega, en el más bre-
ve plazo, de asesoría psicológica 
y judicial a la voluntaria. 

El presidente provincial de 
Bomberos, Fernando Chacana, 
lamentó lo ocurrido y precisó 
que se está a la espera del oficio 
desde Santiago para reunirse 
con la oficialidad de Penco para 
materializar la intervención de 
la compañía. 

“Esto es una seguidilla de si-
tuaciones que nos llevan a refor-
mular nuestros reglamentos”, 
dijo y agregó que toda la oficia-
lidad y directiva debe salir de 
sus cargos. 

Bomberos hoy pertenece al 
Ministerio del Interior, por lo que 
el gobernador de Concepción, 
Robert Contreras, recibió los an-
tecedentes el pasado 15 de mayo 
y agregó que pidieron más in-
formes a otras instituciones. 

“Nosotros estamos a la espe-
ra de poder revisar todos los an-
tecedentes, porque, además, 
existe una serie de situaciones 
que han sido denunciadas a la 
justicia ordinaria y, ante eso, 
también requerimos la informa-
ción y vamos a solicitar una am-
pliación de los antecedentes, 
para que se nos haga ingreso de 
los antecedentes respectivos y 
las decisiones que ha tomado el 
Poder Judicial en estas situacio-
nes anómalas dentro del Cuer-
po de Bomberos”.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

En dependencias de la Prefec-
tura Concepción, se llevó a cabo 
una nueva sesión del Sistema 
Táctico Operativo Policial (Stop), 
instancia que fue presidida por el 
Intendente Sergio Giacaman y el 
Jefe de la Octava Zona de Carabi-
neros Bío Bío, general Rodrigo 
Medina , quienes efectuaron un 

balance de esta estrategia de aná-
lisis criminal, el que hasta la fecha 
ha arrojado resultados positivos. 

En la instancia, se destacó que 
en la Prefectura de Concepción 
los casos delictuales han regis-
trado una disminución del 6% a 
la fecha, es decir, en el año 2018 
se registraron 7.302 casos, en 

tanto, este año a la fecha, se re-
gistraron 6.828 casos delictua-
les, es decir, 474 menos que el 
año pasado. Entre las unidades 
que más han bajado los delitos, 
destacan la 3ª Comisaría de Lota, 
con una disminución del 20%, y 
la 1ª Comisaría Concepción, con 
una baja del 14%.

Balance de nueva sesión de Stop: Delitos 
bajan un 7% en el último mes en la Región 
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italianas tienen 
representantes participando 
en este primer Foro Chile 
Italia.

universidades
20

ENCUENTRO SE REALIZARÁ HASTA EL VIERNES

UdeC lidera foro de cooperación 
universitaria entre Chile e Italia

 FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Más de 90 académicos analizarán diversas temáticas en la primera reunión binacional de este tipo entre 
ambas naciones. Rectores de universidades nacionales valoraron la asociatividad que se produce en 
estos encuentros, y esperan seguir estrechando vínculos.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Fortalecer los lazos académicos 
en áreas como Medio Ambiente y 
desastres socio-naturales, Alimen-
tos y salud, Diseño, Arte y Patrimo-
nio, Ciencias sociales y humanida-
des, Energía y recursos naturales, e 
Ingeniería y Ciencias tiene como 
objetivo el primer foro internacio-
nal Chile e Italia, que se realiza en la 
Universidad de Concepción. 

La actividad se inauguró ayer en 
el Auditorio Jaime Baeza de la casa 
de estudios penquista, hasta donde 
llegaron los rectores de las tres uni-
versidades más importantes del 
país, además de representantes de 
otras centros  italianos, acompa-
ñados por el embajador de esa na-
ción, Mauro Battocchi. 

Durante la ceremonia inaugu-
ral, el rector de la Universidad de 
Concepción, Carlos Saavedra, ma-
nifestó que el vínculo entre am-
bos países es de larga data y lo 
ejemplificó en académicos como 
Antonio Camurri, quien se desem-
peñó en la UdeC como docente del 
área de física. También, destacó la 
colaboración que existe desde 
hace varias décadas con organis-
mo italianos. El caso del centro 
Eula, de Ciencias Ambientales, que 
se financió gracias a la coopera-
ción italiana, es un gran ejemplo de 
esta relación, expresó. 

 
Asociatividad entre  
universidades 

Uno de los puntos que destacaron 
las autoridades universitarias du-
rante el encuentro, es la asociativi-
dad que están teniendo entre ellas 
y el rol que juega esta situación para 
lograr acuerdos, tanto a nivel nacio-
nal como internacional. 

Ignacio Sánchez, rector de la Pon-
tificia Universidad Católica de Chi-
le, valoró el encuentro y manifestó 
que la asociatividad entre las casas 
de estudios es fundamental para el 
trabajo. “Es una oportunidad valio-
sa para trabajar en una red conjun-
ta con cerca de 20 universidades de 
Italia. Esto se basa en una colabora-
ción conjunta, en donde establece-

remos las bases en grandes temas, 
como Salud, Alimentación, Cien-
cias, entre otros”. 

Sánchez  recordó que las tres uni-
versidades nacionales tienen inje-
rencia y liderazgos regionales e in-
ternacionales en distintos sectores 
y participaciones en foros con paí-
ses como Japón, Suecia o Francia. 

Mientras que el rector Ennio Vi-
valdi, de la Universidad de Chile, se 

sumó a la postura de su par y agre-
gó que “la internacionalización no 
es una oficina, sino que invade e 
impregna todo el quehacer univer-
sitario, las universidades, ahora, van 
a crecer y estoy muy de acuerdo en 
que deben colaborar entre ellas y no 
compitan o rivalicen”. 

El embajador de Italia en Chile, 
Mauro Battocchi, consideró a Chi-
le como un partner relevante para 

“Es una oportunidad valiosa 
para trabajar en una red 
conjunta con cerca de 20 
universidades de Italia”.
Ignacio Sánchez, rector de la Pontificia 
Universidad Católica de Chile.

“Hay sectores como el 
agroalimentario y las energías 
renovables en donde podrían 
existir programas de 
colaboración mutuo”.
Mauro Battocchi, embajador de Italia en Chile.

“Las universidades, ahora, van a 
crecer y estoy muy de acuerdo 
en que deben colaborar entre 
ellas y no competir o rivalizar”. 

Ennio Vivaldi, rector de la Universidad de 
Chile.

FRASE
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su país. “En Latinoamérica es así, 
por lo que es crucial que en Cien-
cia, tecnología y academia hay sec-
tores como el agroalimentario y 
las energías renovables, en donde 
podrían existir programas de cola-
boración mutuo para beneficios 
entre ambos”. 

 
Reconocimiento 

Durante la ceremonia inaugu-
ral, el rector de la casa de Bello fue 
distinguido con la “Orden al Méri-
to de la República Italiana”, que 
fue entregada por representante 
diplomático. 

Ante esto, Vivaldi, quien es pen-
quista de nacimiento, manifestó 
que “es una gran emoción recibir en 
Concepción este reconocimiento. 
Tengo un muy fuerte vínculo con 
mis antepasados y hoy puedo con-
tribuir a un ideario con respeto por 
las personas”. 

Vivaldi recordó el aporte de per-
sonas como Abate Molina, natura-
lista chileno que en la Universidad 
de Bologna realiza aportes a la teo-
ría de la Evolución. Al que sumó a 
Juan Noé, médico italiano, a quien 
tildó como el fundador de la inves-
tigación biomédica en el país.



Ciudad
Diario Concepción Jueves 23 de mayo de 2019 7

DR. BERNABÉ RIVAS QUIROZ

Diario Concepción 
@diarioconcepcion.cl

Ayer, en Santiago, se realizó 
la primera sesión oficial de la 
reformada Comisión Nacional 
de Acreditación, CNA. Ello, 
después que, la semana pasa-
da, el Senado ratificara a los 
seis nombres propuestos por el 
Presidente de la República, 
quedando el organismo con-
formado por 12 comisionados, 
de acuerdo a la Ley 21.091 de 
Educación Superior. Entre 
ellos, dos nombres de la Re-
gión del Bío Bío: el profesor 
emérito y ex vicerrector de la 
Universidad de Concepción, el 
doctor Bernabé Rivas Quiroz, y 
Erika Castillo Barrientos, li-
cenciada en Educación y ma-
gíster de la UdeC y doctora de 
la Universidad Complutense 
de Madrid, quien actualmente 
se desempeña como vicerrec-
tora académica de la Umce. 

La CNA quedó conformada, 
además, por su nuevo presi-
dente, Hernán Burdiles Allen-
de, y por Jaime Alcalde Costa-
doat, ambos nombrados por 
Sebastián Piñera y quienes ya 
venían como comisionados del 
sistema antiguo, junto a los dos 
representantes de los estudian-
tes de educación superior, 
quienes también se mantienen 
de la conformación anterior: 
Ezequiel Martínez Rojas y Fer-
nando Pinto Nercelles. 

A ellos, se sumaron los pro-
puestos por el Presidente y ra-
tificados por el Senado: Danie-
la Torre Griggs, José Leay Ruiz, 
Paulo Solari Alliende y los men-
cionados Bernabé Rivas y Eri-
ka Castillo. La nómina se com-
pleta con Fabián Jaksic Andra-
de, nombrado por Conicyt; y 
Álvaro Ossa Daruich, nombra-
do por Corfo. 

El subsecretario de educa-
ción, Raúl Figueroa, valoró la 
conformación de la nueva co-
misión que “deberá contribuir 
al desarrollo de la calidad del 
sistema de educación superior 
y tendrá el desafío de ejercer las 

Profesor emérito UdeC 
asume como comisionado 
de la nueva CNA
La reformada institución comenzó a sesionar ayer, después de que la 
semana pasada el Senado ratificara los nombres propuestos por el 
Presidente. También, se sumó a la comisión la ex alumna UdeC, 
Erika Castillo, actualmente vicerrectora académica de la Umce.

nuevas funciones que la ley le 
entrega, como definir los nue-
vos criterios y estándares que 
se aplicarán en los procesos de 
acreditación de las institucio-
nes de educación superior”. 
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Más de $743 
millones
se están invirtiendo 
para la obra que 
estará lista el primer 
trimestre de 2020.

En pleno centro de la co-
muna minera se encuentra el 
edificio Aníbal Pinto, cons-
truido hace casi 60 años, que 
es parte del patrimonio arqui-
tectónico del sector. 

El director del Serviu, Juan 
Pablo González, destacó que 
se están haciendo cargo del 
mejoramiento del inmueble 
que fue dañado por el terre-

moto, lo que demuestra el 
compromiso con los vecinos. 

La obra, que cuenta con un 
avance de 78% y que implica 
una inversión de $743 millo-
nes, favorece directamente a 
19 familias, pero también a 
comerciantes y locatarios 
ubicados en el primer nivel 
del block gracias a la recupe-
ración de su fachada. 

La totalidad de la obra, que 
incluye reparación de su es-
tructura envolvente, techum-
bre y cubierta, así como grie-

FOTO: SERVIU

tas y fisuras e instalación eléc-
trica de áreas comunes, se es-
pera que esté lista el primer 
trimestre de 2020, lo que se-

Serviu recupera edificio 
patrimonial de Lota 

Los comisionados fueron 
seleccionados a través de 
un concurso público de 
Alta Dirección Pública, a 
cargo del Servicio Civil, al 
que se presentaron más de 

1.200 postulaciones. 
 

Reconocimiento regional 
Como un importante reco-

nocimiento académico y como 
“un orgullo”, calificó el nom-

gún Eva Herrera, dirigente del 
comité administrativo, tiene 
felices a los vecinos. 

El block Aníbal Pinto co-
rresponde a una edificación 
realizada por la Corvi en los 

años 60, con arquitectura mo-
derna, que hace eco del movi-
miento que comenzó con la 
Bauhaus alemana en los años 
20 y que se internacionalizó 
con el arquitecto francés Le 
Corbusier. La infraestructura 
y sus áreas verdes fue diseña-
do por el reconocido arqui-
tecto chileno Alejandro Ro-
dríguez Urzúa. 

Las obras de mejoramiento 
se realizan a través del Pro-
grama Fondo Solidario de Vi-
vienda, modalidad construc-
ción en sitio propio.

bramiento el profesor emérito 
y académico del Departamen-
to de Polímeros de la Facultad 
de Ciencias Químicas de la 
UdeC, Dr. Bernabé Rivas. 

“Fue un proceso que se rea-

lizó por primera vez en esta 
modalidad, abriéndose en no-
viembre del año pasado el Con-
curso de Alta Dirección Públi-
ca a cargo del Servicio Civil, al 
cual fui invitado por una Agen-
cia habilitada. Postulé como 
académico de la UdeC y de 
acuerdo a mi trayectoria aca-
démica, experiencia en gestión 
y administración Universita-
ria, fui pasando las etapas que 
este proceso exigía hasta que, 
finalmente, luego de una entre-
vista fui seleccionado en la ter-
na que la Alta Dirección Públi-
ca envió al Presidente de la Re-
pública, quien propuso mi 
nombre al Senado para su ra-
tificación. En abril pasado asis-
tí a la entrevista final con la 
Comisión de Educación y Cul-
tura del Senado en Valparaíso, 
la que aprobó que se realizara 
la presentación al Pleno del Se-
nado, culminando con la rati-
ficación en forma unánime de 
esta nominación”, relató. 

De este modo, por un pe-
riodo de tres años, al profesor 
Rivas -quien fuera decano de 
la Facultad de Ciencias Quí-
micas, vicerrector de Investi-
gación y Desarrollo, y vice-
rrector de la UdeC-, le corres-
ponderá ser parte del equipo 
para administrar y resolver 
los procesos de acreditación 
de las instituciones de educa-
ción superior autónomas, de 
las carreras y programas de 
pre y de postgrado que im-
partan; elaborar y establecer 
los criterios y estándares de 
calidad para la acreditación 
institucional y de las carre-
ras y programas de pregrado 
y de postgrado; ejecutar y pro-
mover acciones para el mejo-
ramiento continuo de la cali-
dad e identificar, promover y 
difundir las buenas prácticas 
en materia de aseguramiento 
de la calidad de la educación 
superior.
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“Clase Media Protegida” busca evitar 
que aumenten casos de vulnerabilidad

Un foro- panel, que busca marcar un hito 
sobre el análisis de la sociedad en la cual es-
tamos viviendo, desde una mirada crítica, es 
lo que busca el seminario “El Mundo que es-
tamos construyendo”, que se llevará a cabo 
el día 24 de mayo, a las 18:30 horas, en la Bi-
blioteca Municipal de Concepción. 

El evento, que reunirá a destacados expo-
sitores de diferentes áreas de la academia, 
organizado por el semanario electrónico 
“La Ventana Ciudadana”, según explicó Juan 
Luis Castillo, parte del comité organizador, 

“busca generar un análisis crítico respecto 
de las insuficiencias en el desarrollo huma-
no y social del país, y del mundo en general, 
en el marco de nuestro aniversario como 
medio de información”. 

El panel que será moderado por el inge-
niero civil mecánico Carlos Bonifetti, quien 
también integra el Comité Editorial de LVC, 
señaló que “está actividad se pensó en res-
puesta a las inquietudes que nos plantearon 
los jóvenes sobre los problemas sociales, 
políticos, culturales y medioambientales 

que se viven en el día a día y la débil respues-
ta que se ofrece por parte de la instituciona-
lidad del Estado”. 

La entrada es de carácter gratuito y abier-
ta a toda la comunidad, quienes podrán es-
cuchar las intervenciones del Psicólogo Clí-
nico, Psicoterapeuta, Yerko Strika; el Ingenie-
ro Agrónomo, Premio Regional de Medio 
Ambiente 2009, Agustín Infante; la Investi-
gadora del Centro de Biotecnología UdeC, 
Sofía Valenzuela; y el abogado, Magíster en 
Filosofía Moral, Andrés Cruz.

Ventana Ciudadana llevará a cabo seminario 
en Biblioteca Municipal de Concepción

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

SE ESPERA QUE CONGRESO APRUEBE LAS MEDIDAS

Según el estudio del Instituto Li-
bertad y Desarrollo, la clase media 
en Chile llegó a un 65,4% en 2017, del 
cual, un 63,1% se encuentra en situa-
ción de vulnerabilidad, al tener ba-
jos ingresos, considerándose como 
“clase media baja”. 

Esto llevó a que el Gobierno, ayer 
jueves, diera a conocer el programa 
“Clase Media Protegida”, que consi-
dera un paquete de medidas en fa-
vor de este grupo objetivo. 

Así lo dio a conocer en la Región 
del Bío Bío el intendente Sergio Gia-
caman, quien indicó que “lo que 
busca este programa es canalizar la 
oferta pública para la clase media, 
a través de 170 iniciativas que ya es-
tán vigentes. En el que existen seis 
pilares, que considera: Salud, Edu-
cación, Vivienda, Trabajo, Delin-
cuencia y Adultos Mayores”. 

 
Reformas 

Al respecto, el intendente Giaca-
man precisó que “en Salud, se con-
sidera activar un seguro que bene-
ficiará a más de un millón 200 mil 
personas, que permitirá enfrentar el 
alto costo de una enfermedad catas-
trófica, entre otras”. 

En la Región, 85,1% de los habi-
tantes declara estar en Fonasa, es 
por ello que el seguro que detalló el 
intendente, se traduce en una Refor-
ma integral al Sistema de Salud, que 
beneficiará a los usuarios de Fona-
sa B, C y D, que corresponden a 
1.262.917 personas en la zona. 

También, se incluye una Refor-
ma de Isapres, que crea un “Plan de 
Salud Universal”, único e igual para 
todos los afiliados, eliminando el 
problema de las discriminaciones 

El programa considera reformas radicales en seis pilares fundamentales: Salud, 
Educación, Vivienda, Trabajo, Delincuencia y Adultos Mayores.

ma que también cubra las lagunas 
previsionales, además de capacita-
ciones Sence para quienes no tengan 
trabajo, junto con ferias laborales. 

En el Bío Bío existen alrededor 
de 21,3% de Adultos Mayores, en 
este punto se fortalecerá el sistema 
de pensiones y se aumentará el 
tiempo de los Centros del Senama 
para acoger durante el día a adultos 
mayores con dependencia, entre 
otras medidas. 

En cuanto a Delincuencia, la que 
en la zona alcanza un 23,6%, se im-
pulsará el robustecimiento del Pro-
grama de Apoyo a Víctimas. 

Sobre el beneficio que traerá el pa-
quete de medidas presentado, la pre-
sidenta de la JJ.VV. de Lomas de Bella-
vista, Adelina Avilés, comentó que “es 
excelente que nos consideren, pues-
to que, generalmente, quedamos fue-
ra, principalmente en salud y educa-
ción, ya que los sueldos no nos alcan-
zan para costear ciertos tratamientos 
o pagarle la carrera a nuestros hijos”. 

Finalmente, el anuncio que se dio 
también en Santiago, por el Presi-
dente Sebastián Piñera, para el se-
remi de Desarrollo Social, Alberto 
Moraga, esto busca evitar que las 
personas vuelvan a condiciones de 
vulnerabilidad, “es por ello que tra-
bajaremos para fortalecer los pro-
gramas en pro de los más vulnera-
bles, los que esperamos sean apro-
bados por el Congreso”.

CREDITO FOTO

por género, edad y preexistencias. 
En lo que respecta a Vivienda, la 

tasa de déficit ocupacional cuanti-
tativo en la Región del Bío Bío alcan-
zaba un 5,3% en 2017, para resolver 
esta situación, se fortalecerá los 
subsidios habitacionales. 

“A través del programa arriendo 
protegido, que busca hacer efectivo 
los programas de arriendo, si bien 
no habían viviendas para hacerlo 
efectivo en el Bío Bío, pondremos a 
disposición terrenos públicos y ges-
tionaremos privados para llevar a 
cabo la iniciativa, estamos de igual 
forma llevando a cabo proyectos de 

integración social para la clase me-
dia emergente, con áreas verdes en 
la medida que estén”, explicó el se-
remi del Minvu, James Argo. 

El déficit de viviendas que detalló 
el seremi, se combatirá a través de 
programas como “Vivienda sin 
Deuda” y el “Programa de Integra-
ción Social y Territorial”, generan-
do 34 mil soluciones habitacionales, 
además de 50 mil subsidios para el 
mejoramiento de viviendas. 

En tanto, en Educación, si bien el 
47,2% de los jóvenes, entre 18 y 24 
años, asiste a la educación superior, 
un 40,5% en el mismo rango no acce-

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

den. Como solución, se plantea el 
Proyecto de Ley que extiende la gra-
tuidad a la educación técnico profe-
sional para los estudiantes que se en-
cuentran entre el 70% más vulnerable. 

En este sentido, la seremi de Go-
bierno, Francesca Parodi, señaló 
que, “dentro del paquete de medi-
das, se plantea la construcción del 
Centro de Formación Técnica Esta-
tal ubicado en la provincia de Arau-
co, lo que generará una mayor ofer-
ta para la clase media, el que debe-
ría comenzar a operar el año 2022”. 

En el punto de Trabajo, se fortale-
cerá el seguro de desempleo de for-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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c i o -
n a l  

( 5 , 2 %  
versus 

3%), sin 
e m b a r -

go, la mora 
prom edio 

crece a un 
menor ritmo en 

la Región (8,8% 
versus 10%). 
“Esto podría expli-

car un comporta-
miento muy diferente de 

los morosos de la Región, 
donde el número de moro-

sos aún no tiende a estabilizar-
se”, puntualizó Aravena. 

 
Las causas tras las cifras 

Luis Felipe Slier, director de Ingenie-
ría Comercial de la USS Sede Concep-
ción, planteó que los habitantes de las 

comunas mencionadas regis-
tran altos niveles 

de moro-
s i d a d  
debido 

a “ la 
manten-

ción de 
las cifras 

de desem-
pleo, pues, 

por ejemplo, en 
el caso de Lota, 

existiría una corre-
lación positiva en-

tre la mayor 
cantidad de 
morosos y la 

tasa de desem-
pleo que exhibe dicha comuna”. 

IPC
Abril

Anual

0,3%
2%

TPM
Desde 31/01/2019 3,0%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.920,89 

COMMODITIES 

+0,13% Igpa 25.158,27 +0,13%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.041 Cobre (US$/libra) 2,68
H. de pescado (US$/Ton) 1.580 Petróleo(US$/libra)61,34

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM MAYO

$48.595,00

$27.741,09 
Dólar Observado    $696,70 Euro $777,48

Mora promedio regional llega  
$1,5 millones en Bío Bío y en Concepción 

supera los $2 millones

SEGÚN XXIV INFORME DE DEUDA MOROSA DEL PRIMER TRIMESTRE DE 2019 ENTREGADO POR LA UNIVERSIDAD DE SAN SEBASTIÁN

De acuerdo con el XXIV Infor-
me de Deuda Morosa, co-
rrespondiente al primer 
trimestre de 2019 
(enero-marzo), ela-
borado por el 
Centro de Eco-
nomía Aplica-
da de la Es-
cuela de In-
g e n i e r í a  
Comercial 
de la Uni-
v e r s i d a d  
San Sebas-
tián (USS), la 
mora prome-
dio creció un 
8,8% en la Re-
gión del Bío Bío 
en el último año. 

Según el estudio 
el monto promedio 
de morosidad re-
gional llegó a 
$1.486.945, siendo 
las comunas que 
presentan un mon-
to promedio mayor  
las de Concepción 
($2.019.218), San Pedro de 
la Paz ($1.898.507) y Chigua-
yante ($1.625.540). Al con-
trario, las que presentan me-
nor monto promedio de mora  
son Lebu ($877.117), Quilaco 
($750.240)  y Tirúa ($692.288) un 
monto promedio menor. 

Según Francisco Labbé, decano de la 
Facultad de Economía y Negocios de la 
USS, quien presentó los resultados más 
relevantes, otro dato importante son 
los morosos respecto de la población 
comunal donde se exhibe a Lota con un 
41,5%, Talcahuano con un 35,4% y Pen-
co con un 32,1%. 

“Es preocupante el alto nivel de mo-
rosidad en comunas de bajos ingresos 
de la Región, como Lota, Talcahua-
no y Penco”, afirmó Labbé. 

En tanto, Francisco Aravena, eco-
nomista y director del Centro de 
Economía Aplicada de la misma casa 
de estudios superiores, dijo que “el 
alza en el número de morosos en la Re-
gión del Bío Bío registra una tasa de cre-
cimiento mayor que el promedio na-

años, rango etario en que está el 68% 
de las personas con deudas impagas. 
En ese mismo segmento, se registra la 
mora promedio más alta superando 
el $1.700.000. 

Para Mario Espinosa, abogado y 
gerente general de defensadeudo-
res.cl, “la situación de morosidad de 
Bío Bío está en línea con lo que ocu-
rre en el país. Existe una tendencia na-
cional de la que ninguna región esca-
pa que es el aumento de las personas 
morosas”. 

Espinosa señaló, además, que “en el 
Bío Bío el monto de la mora promedio 
se acerca al $ 1.500.000, el cual es me-
nor al promedio país que bordea el $1. 
800.000. Esto se explica en el menor in-
greso promedio que tienen los habi-
tantes que es del orden de los $ 432 
mil, por ende, hay una menor capaci-
dad de endeudamiento”. 

En cuanto a la morosidad en las 
comunas de Talcahuano, Penco y 
Lota “es superior al de otras comunas 
de la Región y justamente se trata de 
comunas muy deprimidas, desde el 
punto de vista económico, con alto 
desempleo, por ende, es consecuen-
cia de la realidad económica precaria 
de estas comunas, en que a las perso-
nas no les alcanza para pagar sus deu-
das”, concluyó.

En los morosos, respecto de la población comunal, 
se exhibe a Lota con un 41,5%, Talcahuano con 

un 35,4% y Penco con un 32,1%, calificados como 
preocupantes por el decano de la Facultad de 
Economía y Negocios de la USS.

Por el contrario, Contulmo (13%), 
Tirúa (12%) y Alto Bío Bío (10%) son 
las que presentan menor porcenta-
je de morosos en relación a su po-
blación. 

En este sentido Slier indicó que la 
menor tasa de morosos respecto de la 
población en estas tres comunas es-
taría explicado, en parte, por un me-
nor acceso a endeudamiento debido 
a la distancia de los principales cen-
tros poblados, además de una baja 
participación del retail y la banca en 
dichas comunas. 

El director de Ingeniería Comer-
cial de la USS Sede Concepción co-
mentó, además, que “en los últimos 
datos entregados por el INE se obser-
va una mantención en los últimos 
meses del empleo por cuenta propia, 
situación que es más precaria que los 
empleos asalariados y que básica-
mente obliga a las personas que de-
ben trabajar por cuenta propia a usar 
estos escasos recursos en solventar 
gastos básicos y, de esta manera, han 
caído en cesación de sus compromi-
sos financieros”.  

 
Más mujeres morosas 

El análisis por género arroja que en 
la Región, el 53% de los morosos co-
rresponde a mujeres, porcentaje dos 
puntos superior a la cifra nacional. 
Sin embargo, en el segmento femeni-
no, la mora promedio llega a 
$1.064.188, monto inferior al prome-
dio de los hombres que alcanza a 
$1.962.679. Ambas sumas son inferio-
res a la mora promedio a nivel nacio-
nal, monto que en el caso de los hom-
bres supera los $2.340.000. 

En cuanto a edad, la cantidad de 
morosos se concentra entre los 30 y 59 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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53%
de los morosos en la Región del Bío Bío, 
corresponde a mujeres, porcentaje dos 
puntos superior a la cifra nacional. 
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Último balance: exportación regional cerró 
tercer mes del año con US$ 513,1 millones

Las exportaciones de la 
Región del Bío Bío totaliza-
ron US$ 513,1 millones en 
marzo de 2019 ($357 mil mi-
llones en moneda nacional), 
experimentando un incre-
mento de 0,9% en doce me-
ses, resultado que se explicó 
por el crecimiento presenta-
do por el sector Industria, se-
gún informó el Instituto Na-
cional de Estadísticas, INE. 

Los montos exportados del 
sector Industria alcanzaron a 
491,1 millones de dólares, ci-
fra 3,6% superior que la regis-
trada en igual mes de 2018. 

En tanto, el sector Silvoa-
gropecuario registró una 
baja de 33,0%, al exportarse 

9,9 millones de dólares me-
nos en la comparación inte-
ranual. Los envíos al exterior 

del sector Pesca descendie-
ron en 29,8% en relación a 
igual mes de 2018.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Gremio de camioneros 
destaca la contratación  
de conductores mapuches

El presidente de la Federa-
ción de Camioneros del Bío 
Bío, Germán Faúndez , partici-
pó hace unos días de una de las 
reuniones de Corbiobío con 
mayor convocatoria en los úl-
timos meses. 

Su sector, muy influyente en 
el sector transporte, mira con 
cautela el conflicto de la Arau-
canía, que parte en la Provin-
cia de Arauco, ya que se trata 
de un problema interregional. 

El dirigente aseguró que 
hay estrategias que están 
dando resultados positivos. 
Una de ellas es trabajar codo 
a codo con el mundo mapu-
che, incluyéndolos en el 
mundo camionero. 

“Con respecto a lo que está 
pasando en la Araucanía, el 
conflicto, es que toda la vida 
ha habido un cierto temor de 
referirse fuertemente a este 
tema. Nosotros hemos ido 
buscando instancias de la in-
corporación, de ir trabajando 
en conjunto con la gente ma-
puche. Los hemos incorpo-
rado a las asociaciones gre-
miales. Muchos de los nues-
tros son de la Araucanía”, 
aseguró Faúndez, con tono 
pausado y de reflexión. 

Es por ello que destacó 
como ejemplo lo que se está 
haciendo en algunas zonas 
consideradas “peligrosas” 
para muchos. 

“Ya hicimos una asocia-

camiones superan los $ 21 
mil millones. 

Faúndez siempre es mesu-
rado cuando se trata de espe-
cular ante eventuales culpa-
bles frente a estos daños. 

“Queremos que la Fiscalía 
y la policía haga bien su tra-
bajo. No podemos estar cul-
pando a la gente por un pan-
fleto que se deja. Cualquier 
puede hacer uno y echar la 
culpa. Queremos que esto 
se investigue hasta el final. 
Caiga quien caiga”, dijo a 
Diario Concepción durante 
el 2017 tras una ola de ma-
quinarias destruidas. 

Hoy, en 2019, sigue cre-
yendo lo mismo e insiste en 
que la inclusión es la ruta 
por la que se debe contra-
rrestar. 

“La gente debería tomar 
como ejemplo la incorpora-
ción (laboral)”, lo que va con 
“tiempos más modernos”, 
precisó. 

Hoy Faúndez igualmente 
espera que las autoridades 
de gobierno sigan trabajan-
do para destrabar la situa-
ción y que actos vandálicos 
atribuidos a la causa se re-
suelvan o en el mejor de los 
casos, desaparezcan.

“TIENE RESULTADOS POSITIVOS”, ASEGURAN

El presidente de 
la colectividad, 

Germán 
Faúndez, 

explicó que el 
conflicto se 

debe abordar 
incluyendo a las 

comunidades 
en materia 

laboral.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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$21.000 millones
es la estimación de las pérdidas en la última década.

30
personas de origen mapuche se 
han incorporado al mundo del 
transporte. Tiene su propio gremio.

ción netamente de mapu-
ches en Temucuicui, que son 
30 que se incorporaron. Fo-
restal Mininco les dio traba-

jo de forma directa y les está 
yendo súper bien. Y ese, creo 
yo, es el camino”, precisó 
Faúndez. 

Pérdidas millonarias 
Desde el 2006 en adelan-

te, estiman que las pérdidas 
por concepto de quema de 
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Central El Campesino salió a aclarar que no tienen 
injerencia en las alzas de las cuentas de la luz

En el contexto del ultimá-
tum que dio la Comisión Na-
cional de Energía a las em-
presas distribuidoras por el 
polémico contrato de sumi-
nistro con la central a gas El 
Campesino (aún sin cons-
truir), donde les pidió remi-
tir antecedentes hasta ma-
ñana viernes, cabe recordar 
lo que puntualizó la empre-
sa a cargo del proyecto ener-
gético. 

“Ante las informaciones 
que atribuyen a nuestro pro-
yecto Central El Campesino 
una responsabilidad en alza 
en las cuentas de electrici-
dad residenciales en $120 
para una cuenta promedio y 
que destacan negativamente 

que no esté operando, la em-
presa desea aclarar lo si-
guiente: 

El 2014, El Campesino par-
ticipó en una licitación pre-
sentando el menor precio, 
factor que nos valió esta ad-
judicación. Esto fue en medio 
de un proceso público, com-
petitivo, regulado y transpa-
rente. Los contratos se están 
cumpliendo a cabalidad. 

Esta no es una licitación 
de centrales sino de suminis-
tro eléctrico, lo que, para mi-
nimizar riesgos, se hace con 
varias fuentes de suministro 
y una de ellas es el proyecto 
de Central El Campesino. 

Nosotros podemos sumi-
nistrar responsablemente 

 FOTO: RENDER CENTRAL EL CAMPESINO

nuestro contrato con las cen-
trales propias que tenemos 
actualmente. Adicionalmen-
te, tenemos un plan de ex-
pansión de nuestro portafo-

lio, que contempla la cons-
trucción de centrales adicio-
nales renovables y a gas na-
tural”, informó la empresa 
vía comunicado.

DE CARÁCTER GRATUITO

Plataforma permite saber 
nivel de endeudamiento

“Tenla clara” se llama la campaña de la Superinten-
dencia de Insolvencia y Reemprendimiento, en 
respuesta a altos niveles de morosidad.

“Tenla Clara” se llama la 
campaña que estrenó la Su-
perintendencia de Insolven-
cia y Reemprendimiento (Su-
perir) para aportar a la edu-
cación financiera y disminuir 
así los altos niveles de endeu-
damiento: el 76% de los chile-
nos reconoce estar endeuda-
dos según última encuesta 
Cadem. 

En este contexto, lanzó una 
plataforma gratuita para co-
nocer los reales niveles de en-
deudamiento que posee la 
persona y determinar así si es 
objeto de insolvencia finan-
ciera, pudiendo acogerse a 
alguno de los procedimientos 
que ofrece la entidad, encon-
trando así una salida a una 
eventual difícil situación fi-
nanciera. 

Así lo explicó el coordina-
dor regional del Bío Bío, Javier 
Ramos. 

“Gracias a una calculadora 
que compara los ingresos 
versus los gastos de cada per-
sona, arrojando un diagnós-
tico de la situación financie-
ra de la persona, destacando 
si el presupuesto alcanza a 
cubrir, si sobrepasa el límite 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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de gastos, o si la situación es 
más problemática y el sujeto 
puede caer en la insolvencia. 

Dentro de las medidas está 
la Renegociación, procedi-
miento que le permite a la 

persona llegar a acuerdo con 
todos sus acreedores, para 
que el deudor pueda cumplir 
con sus obligaciones a través 
de nuevas condiciones, como 
otros plazos, intereses y cuo-

tas más pequeñas. 
Además, se debe tener en 

cuenta que al término del 
proceso, el usuario puede so-
licitar al Boletín Comercial o 
a Dicom la eliminación del 
registro de sus deudas rene-
gociadas o extinguidas. 

Ramos invitó a visitar la 
página www.tenlaclara.cl. 

En cuanto a cifras, desde 
que comenzó a funcionar la 
Superir hasta el año 2018, un 
total de 4.330 personas inicia-
ron el procedimiento, donde 
un 43% fueron mujeres y un 
57% hombres. 

La mayor participación se 
dio en el grupo que fluctúa 
entre los 30 y 44 años. 

Y el monto promedio de lo 
renegociado fue de $27 millo-
nes, y con un tramo de ingre-
so promedio entre $250 y 
$500 mil.

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13:30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza. 

* Retransmisión del programa este sábado a las 16:30 horas.

PubliNota

ADMINISTRACIÓN 
DE COTIZACIÓN 
ADICIONAL

Finalmente el Gobierno logró los votos nece-
sarios para legislar la reforma previsional pero 
cediendo un punto muy relevante, entregando 
la administración del 4% de cotización adicio-
nal a un nuevo ente público, dejando afuera tan-
to a las AFP como a otras entidades privadas in-
teresadas en la administración. 

Del punto de vista técnico sería un derrota im-
portante para los fondos de pensiones, pues el 
ente estatal ya tendría un costo de administra-
ción, que lo pagan los cotizantes, y en ningún 
caso asegura mayores rentabilidades que una 
administración privada, ya sea comparando con 
las AFP u otras instituciones que puedan admi-
nistrar dicha cotización adicional. 

Lo extraño de todo esto es que no se está dan-
do la libertad de elegir a los cotizantes sobre 
quién prefieren que administre el dinero de su 
propiedad, algo que siempre estuvo contem-
plado en el proyecto de ley original. 

Entonces, surge el cuestionamiento sobre cuál 
es el temor de entregar libertad a los cotizantes 
de elegir entre una administración privada y el 
ente estatal. La respuesta podría estar mediada 
por la eventual validación de las AFPs, pues si los 
cotizantes, o una gran mayoría de ellos, las eli-
gen para administrar su cotización adicional, en-
tonces será un espaldarazo para ellas.  

La discusión de cómo mejorar las pensiones 
pasó hace tiempo a un segundo plano, pues el 
debate técnico nunca ha sido parte del deba-
te, y se ejemplifica en el nuevo ente público, el 
cual puede terminar siendo peligroso para los 
ahorros si, por ejemplo, se invierte sólo en deu-
da del Estado, algo que ya terminó muy mal en 
Argentina, en donde finalmente se estatizaron 
los fondos de pensiones. 

Pero hay otro punto que puede ser aún peor 
y es ceder la propiedad de dicha cotización adi-
cional -a cargo del empleador- lo cual a esta al-
tura puede ser perfectamente posible, indepen-
diente del porcentaje a redistribuir, lo que se-
ría una gran derrota. 

A esta altura, se extraña una AFP Estatal, la 
cual es mucho menos riesgosa que este futuro 
“ente estatal”, pues se rige con las mismas re-
glas que el resto de las otras AFPs, estando 
siempre resguardados los fondos de pensiones, 
al ser invertidos según la normativa legal. 

Queda bastante tiempo para debatir, por lo 
que se espera que en la discusión parlamenta-
ria se entregue libertad de elegir al cotizante, 
ya sea en el nuevo ente público, o bien en don-
de el cotizante estime conveniente. 

Mayores detalles de este interesante tema hoy 
en nuestro programa radial Previsión y Finanzas 
Personales.
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“Me gusta que la gente 
no sólo vaya a ver  
un concierto, sino que 
sea una experiencia”

JAVIERA MENA

Durante la última edición 
del festival REC Rock en Con-
ce, fue uno de los créditos na-
cionales invitados que des-
tacó por su solidez y gran per-
formance sobre el escenario.  
Un show redondo en todos 
sus aspectos, que Javiera 
Mena proyecta repetir este 
sábado en el Teatro UdeC. 

La cantante, que desde ese 
día no vuelve por estos lados, 
trae lo mejor de su discogra-
fía de ayer y de hoy, en que 
destaca su visualidad. “Reen-
contrarme con el público de 
Concepción siempre es bue-
no, con fama de ser melóma-
no y tan conocedor de la mú-
sica, así que estoy muy feliz de 
ir. Un concierto en que toca-
ré de todo, un show bien inte-
resante, sobre todo desde el 
aspecto más técnico, desde lo 
visual -las luces e imágenes- 
es muy atrayente. Me gusta 
que la gente no sólo vaya a ver 
un concierto, sino que sea 
una experiencia, como ir a 
ver una película. Vamos ha-
cer ‘explotar’ el Teatro UdeC”, 
señaló. 

Una de las canciones que 
formarán parte de este setlist 
es “Espejo”, tema que tam-
bién le da el nombre al último 
álbum lanzado por Mena el 
año pasado y cuyo videoclip  

La cantante nacional llega este sábado al Teatro 
UdeC, con un repertorio cargado con canciones de 
ayer y de hoy, en que el componente técnico visual 
también juega un rol protagónico en el despliegue 
sobre el escenario.

FOTO: CACTUS MEDIOS

recientemente fue nomina-
do a los premios MTV Millen-
nial Awards, que se entrega-
rán el próximo 23 de junio en 
el Palacio de los Deportes en 
Ciudad de México. 

“Estoy muy contenta, ya 
que son unos premios que re-
conocen la calidad de los vi-
deoclips, algo de lo cual siem-
pre me preocupo bastante. 
Es un trabajo audiovisual di-
ferente a todo lo que he rea-
lizado con anterioridad, ya 
contiene bastante humor y 
es bien divertido. Nos atrevi-
mos, junto al director Stanley 
Sunday, de hacer una pro-
puesta rupturista y gracias a 
ello es que recibimos esta no-
minación”, manifestó Mena. 

Luego del concierto, la 
también compositora reali-
zará diversas presentacio-
nes en España y luego volve-
ría al país con la idea de dar-

le forma a un nuevo LP, 
aunque sin ninguna prisa. 
“Luego de España vuelvo al 
país, en realidad, me move-
ré entre Madrid y Santiago 
en lo que queda de 2019. Es-
toy full componiendo, ha-
ciendo música, que es lo que 
más me gusta, paralelamen-
te cuidando los shows, pero 
mi plan es sacar algunas 
nuevas canciones, estoy 
como ya ‘craneando’ un dis-
co, pero no para este año, se-
ría como muy encima”, dijo. 

Una de las experiencias en-
riquecedoras en las que la 
cantante ha participado este 
último tiempo, fue el ser par-
te del programa Bios de Na-
tional Geografic, el cual ahon-
dó en la vida de Gustavo Ce-
rati, lo cual “si bien fue algo 
nuevo para mí, me encantó, 
sobre todo, porque significó 
el enriquecerme sobre su 
vida, conocer a su familia, 
darme cuenta también, y que 
no sabía, que a él le gustaba 
mi música, la verdad  que 
aprendí un montón”. 

Aún quedan entradas dis-
ponibles para su presenta-
ción en el Teatro UdeC, cuyos 
valores van de los $22.000 vip 
a los $11.000 balcón. A la ven-
ta vía sistema Ticketplus.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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está programado este 
esperado show en el 
Teatro UdeC. Entradas 
vía Ticketplus.

horas
20
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Encuentro abordó tema 
“Ciberacoso, salvar una  
vida vale más que 1.000 likes”

En el salón Los Queules de la Univer-
sidad San Sebastián, se desarrolló el 
tradicional Encuentro de Educadores 
de esta casa de estudios que, en esta 
oportunidad, abordó el tema “Cibera-
coso, salvar una vida vale más que 
1.000 likes”. Asistieron profesores, 
orientadores y psicólogos de diferentes 
colegios de la Región del Bío Bío.

EMANUEL PACHECO, Margarita Sandoval, Lely Zamorano y Florencia Lecannelier.GUSTAVO 
CONTRERAS, Mirsa 
Beltrán, Marianela 
López y Carmen Veloso.

LUIS FELIPE SLIER, Tania Adauy, Pamela Drápela y Luciano Parra.

CARLA TORRES, Marianela Reyes y Alexa Acuña. SUSANA RIVEROS, Gonzalo Sanhueza y María Fernanda Fajardo.JORGE ALBARRÁN, Paula Neill y Pablo Osorio.

CLAUDIA 
SALDÍA, 
Federico 

Bravo y Pilar 
Vicente.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

“Game Of Thrones” 
sinfónico por primera vez 
en la Región del Bío Bío

MARIO CABRERA y Julio Gaete.

BENJAMÍN MENDIETA, Cecilia Bustos, Luis Mendieta y 
Diego Mendieta.

ULISES GONZÁLEZ, Jonathan Rivera, Carolina 
Mendieta y Gala Hernández.

GUILLERMO 
ALDUNATE, 
Fady Hananías, 
Nazly Hananías 
y Hector 
Valdebenito.

La orquesta sinfónica de la Universidad de 
Concepción llevó a cabo el concierto sinfónico 
inspirado en la famosa serie “Juego de Tronos”, 
que se presentó por primera vez en la Región. El 
repertorio, que fue interpretado por más de 40 
músicos, repasó algunos de los más famosos 
temas de la serie y mezcló la música, con coros 
y animaciones.
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La gran campaña del año pasado podría 
darle un salto internacional al DT de UdeC, 
Francisco Bozán. Alianza Lima de Perú busca 
entrenador y, según la prensa de aquel país, 
uno de los nombres que baraja la dirigencia es 

el del estratega auricielo. 
Eso sí, la primera alternativa para hacerse 

cargo de la banca es Pablo Bengoechea, quien 
aún no llega a acuerdo con el club. El último 
DT de los peruanos fue Miguel Ángel Russo.

Bozán asoma como opción para dirigir Alianza Lima
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

JUEGOS DEPORTIVOS NACIONALES Y PARANACIONALES 2019

Siguen las buenas noticias para la 
Región en los Juegos Nacionales y 
Paranacionales 2019 que se están 
desarrollando en Santiago. Luego 
de la notable campaña del atletis-
mo, que finalizó en el segundo pues-
to de la clasificación general con 
sendas actuaciones de nombres 
como Margarita Masías y Anastasia 
Sanzana, ahora fue el turno de la na-
tación adaptada, que despuntó con 
varias preseas logrando un lugar en 
el podio del torneo. 

Lo más destacado corrió por 
cuenta de la deportista paralímpi-
ca, Macarena Quero, que se colgó 
tres medallas de oro en el certa-
men, ganando los 100 metros libres 
S10, además de los metros libres y 
50 metros espalda S10. A eso, se 
sumó que fue elegida como la me-
jor deportista femenina de la nata-
ción paralímpica, distinción que la 
penquista agradeció en su cuenta 
personal de Facebook. 

“Como Bío Bío obtuvimos el ter-
cer lugar, así que muy felices porque 
éramos solamente cuatro nadado-
res. Agradecer el apoyo incondicio-
nal de mi Región a través de los pro-
yectos de deportistas destacados 
del Fndr, a mi club Gran Esperanza 
de Concepción, IND de Concepción 
y a cada una de las personas que es-
tán apoyándome siempre y creen en 
nuestro trabajo”, manifestó. 

Quien también destacó fue Lucia-
no Araneda, quien pese a su corta 
experiencia en el deporte (practica 
natación desde 2014), viene hacien-
do grandes actuaciones a nivel in-
ternacional, al punto que en los re-
cientes Juegos Para Araucanía en 
Neuquén, consiguió un oro y dos 
medallas de plata. 

Ahora, el nadador oriundo de 
Chiguayante y que entrena bajo las 
órdenes del técnico Mauro Henrí-
quez, volvió a sumar un oro a su 
cuenta personal en los Nacionales 
(había cosechado tres oros en la 
edición pasada) , imponiéndose con 
autoridad en los 50 metros libres ca-
tegoría S7. Todo un ejemplo para 
este joven de 22 años que ha logra-
do sobreponerse a un grave acci-
dente ferroviario, encontrando un 
lugar de honor en el deporte. 

La otra nadadora que obtuvo me-
dallas fue Constanza Villagrán, 
bronce en los 50 y 100 metros libres 
categoría S10, mientras que Fer-
nanda Cruzat fue cuarta en los 50 
metros libre categoría S9. 

 
Logros personales 

Gratificado con el desempeño de 
sus dirigidos se mostró el encarga-

Bío Bío se vistió de grande 
en la piscina capitalina

do a sus cualidades físicas y emocio-
nales. Porque no hay algo concreto 
todavía a nivel institucional, ni de 
clubes ni de asociación o institu-

 FOTO: FLICKR CHILE COMPITE

Macarena Quero y Luciano Araneda lideraron la gran campaña regional en la 
natación paralímpica del torneo, donde Bío Bío marcha segundo de la clasificación.

ciones gubernamentales o munici-
palidades. Pero sí hay que decir que 
esto es el resultado también de la in-
clusión de ellos en estos campeona-
tos, con buen transporte, vestimen-
ta, implementación deportiva, exce-
lente alojamiento, alimentación 
fantástica y una producción de los 
juegos del mejor nivel”, manifestó. 

Y agregó que, “como Región tene-
mos campeones y medallistas de 
aguas abiertas como Arturo Rivera, 
pasó un tiempo y aparecen estos 
chicos que han cumplido”.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

do técnico del equipo regional de 
natación, Mauro Henríquez. “Estos 
resultados son producto de un es-
fuerzo personal de los chicos, uni-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una piscina para Concepción, la gran deuda con el deporte

El técnico Mauro Henríquez hace hincapié en una 
carencia clave de la provincia. “El Gran Concepción tie-
ne una importante deuda con la natación, durante años 
he tratado de entender por qué no tiene piscina o no res-
cata la que tuvo en el Parque Ecuador. Ahí está, con tie-
rra encima pero todavía existe, de 25 metros con cinco 
pistas. Qué bonito sería recuperarla ahora que pasó a 
manos fiscales”, dice. “Una piscina sería autosustenta-

ble, el arriendo de tres horas a la semana de una priva-
da sale más $1 millón mensual. El costo aproximado 
de una piscina está entre los $14 a $18 millones men-
suales, si se tuviera 10 convenios más un grupo de 
socios y algo que ponga el ente fiscal, estaría pagada. 
Ni hablar de los beneficios de tener una piscina tempe-
rada, no sólo como apoyo al deporte, sino que para la 
salud de la población”, añade.
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23
al 26 de mayo se jugará 
la Copa Peñarol, en Mar 
del Plata. Será la 
versión número 19.

TORNEO EN ARGENTINA

Omega es un club de bás-
quetbol nuevo en el Bío Bío, 
pero con apenas un año y me-
dio de vida está dando saltos 
en grande y sueña con llegar 
bien arriba, partiendo desde 
la base, la formación de juga-
dores. Los muchachos viaja-
ron ayer a Mar de Plata para 
disputar la tradicional Copa 
Peñarol, en su versión núme-
ro 19. La delegación partici-
pará en las series U12 y Sub 
15, siendo sólo la segunda de 
carácter competitivo. 

El último representante lo-
cal en esta copa fue el equipo 
del colegio Thomas Jefferson. 
Desde el club Omega asegu-
ran que la participación en 
este torneo pasa principal-
mente por el ranking y trayec-
toria de los entrenadores. En 
este caso, los equipos están a 
cargo del profesor Carlos 
González. 

El técnico fue jugador y ex 
seleccionado de Concep-
ción, además de magíster en 
Gestión de Actividad Física, 
entrenador nivel 3 de la Fe-
deración Nacional de Bás-
quetbol y DT de equipos ga-
nadores de la Liga Bío Bío. 
Con él, viajó el también en-
trenador Jordan Woywood, 
que dirige al equipo de la 
UDD y antes estuvo a cargo 
del quinteto de la Unab. 

También viajó un kinesió-
logo, que trabaja habitual-
mente con el equipo y hasta 
un grupo encargado de gra-
bar imágenes para un futuro 
documental. 

Peñarol es un club históri-
co en Argentina, de donde sa-
lieron figuras importantes 
del básquetbol sudamerica-
no, como Facundo Cam-
pazzo y Héctor Campana. Lu-

Omega: la sangre 
nueva de los 
cestos penquistas
Club de la zona viajó para jugar prestigioso evento 
del Peñarol trasandino, equipo que formó a 
Campazzo y Campana.

 FOTOS: CLUB DEPORTIVO OMEGA

portivas en la zona, al mismo 
tiempo que ponía ojo en ta-
lentos menores de edad que 
demostraban tener gran 
proyección. Así se fue for-
mando este club que en el 
segundo semestre participa-
rá por primera vez de la Liga 
Bío Bío. Antes de eso, en ju-
lio prepararán la segunda 
versión de la Omega Cup, 
que el año pasado quedó en 
manos del Club Estudiantes, 
de San Pedro de la Paz. 

Pero no sólo eso, también, 
está proyectada la construc-
ción de un Centro de Alto 
Rendimiento, en un sector 
cercano a Concepción.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

cen 5 títulos de la Liga Nacio-
nal en sus vitrinas. 

La Copa Peñarol incluirá 
una veintena de equipos de 9 
diferentes países y Chile tam-
bién tendrá un representan-
te de Santiago. 

 
Pensando a futuro 

El grupo Omega estuvo 
prácticamente dos años aus-
piciando competencias de-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida madre, tía y prima. Sra.  
 

MARÍA TERESA DE JESÚS QUEZADA LAGOS 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se esta realizando en la Parroquia San Francisco de Asís (Fernández 
Vial S/N, Lzo. Arenas). Y su funeral será mañana, después de una misa a las 10:00 
h, saliendo el cortejo al Cementerio 1 de Talcahuano. 
 
Su hijo: Iván Rodríguez y Familia 
 
Concepción, 23 de mayo de 2019.
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2/13 0/12
LOS ÁNGELES

0/23
SANTIAGO

0/13
CHILLÁN-1/20

RANCAGUA

-1/15
TALCA

0/12
ANGOL

-1/11
TEMUCO

1/11
P. MONTT

5/12
VIERNES

7/12
SÁBADO

8/12
DOMINGO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Desiderio

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Rengo 468, local 11 S

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde  
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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